
 1 

 

 

今创集团股份有限公司 

机构投资者交流会会议纪要 

 

一、机构调研情况 

调研时间：2021 年 5 月 12 日 

调研地点：公司总部科技大楼二楼会议室 

调研形式：现场会议形式 

来访机构：中珏投资、国元证券、中原证券、中金公司、广发证券、东方证

券、招商银行、山西证券、中邦交通。 

公司接待人员：公司董事兼总经理戈耀红先生；董事兼副总经理、财务总监

胡丽敏女士；副总经理兼董事会秘书邹春中先生；财务副总监郑小兵先生；证券

事务代表陆华先生以及公司相关业务人员等。 

二、调研行程安排 

2021 年 5 月 12 日下午 14:00 至 15:30 参观公司生产厂区现场及展示厅，下

午 15:30 至 17:30 进行现场会议交流。 

三、调研会议纪要 

（一）公司概况介绍环节 

会议开始，由公司董事兼总经理戈耀红先生向与会者介绍了公司概况。 

公司目前主要从事轨道交通客车车辆配套产品的研发、生产、销售及服务，

公司凭借持续的人才战略、技术创新、质量保证、商业模式、全球布局、智慧工

厂和资质业绩等优势，成为相关领域设计、研发、生产规模及综合配套服务方面

的领先企业。  

公司围绕“为全球轨道交通提供一站式配套解决方案”的企业使命，努力达

成“成为全球交通配套标杆品牌”的企业愿景。主要产品包括车辆配套的电气、

设备和内装产品，涵盖了电气控制柜、门系统、座椅系统、风挡系统、照明系统、

箱体、内装系统、厨房系统、给水卫生系统、司机台等千余个细分产品，以及内

燃机车和特种工程车辆、预埋槽道、高速铁路自然灾害与异物侵限监测系统等产
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品。同时公司与国际知名轨道交通车辆装备生产企业合资成立了多家中外合资企

业，生产信息显示系统、车钩系统、制动系统、减震系统等配套产品。 

公司客户主要为中国中车、庞巴迪、阿尔斯通、西门子、日立、韩国 ROTEM

等全球轨道交通装备巨头以及国内城轨地铁客户。公司产品目前基本覆盖我国高

铁已有各车型及主要城市城轨车辆，并出口应用于欧洲多国、日本、韩国、新加

坡、印度、澳大利亚、马来西亚等国家的轨道交通车辆项目。 

公司目前积极以投资换市场，布局全球业务，深耕维保市场，在常州本地区

拥有多个工业园，并在青岛、长春、成都、长春、唐山、芜湖、重庆等城市，及

在法国、印度等国家建有生产基地，此外，在多个城市和国家设有贸易服务公司，

为客户提供优质产品和全面的服务。 

公司未来将基于公司的“大交通”战略和参与“新基建”的目标，以“一站

式解决方案”和“全生命周期成本”优势拓展市场，继续拓展国内、国际轨道交

通业务市场份额，加快布局维保市场，做大、做强主营业务；在此基础上，公司

计划将业务拓展至公司的“大交通”战略领域，即将业务拓展至豪华游轮、游艇

及特种船舶的配套和服务市场，同时，结合我国大力发展新基建契机，大力拓展

3C、5G 等业务的发展机会，优化技术与平台资源，提升公司盈利能力。 

未来，公司将持续提升经营管理，发展好公司业务，以优良的产品和服务为

社会创造价值，以更好的经营业绩给广大投资者带来回报。 

（二）会议问答环节，交流的主要问题及公司回复概要 

1、公司对各子公司是如何进行管控的？  

随着公司投资业务的不断发展，公司对子公司的管理不断积累经验，已逐步

形成资源协同共享和优化，内控严谨的管理模式。 

首先，公司及各子公司都有独立和完善的法人治理结构，管理层基本均是聘

请的职业经理人，公司及各子公司均有完整独立的组织架构和经营管理流程，保

障正常发展需要。在此基础上，公司每年年初形成年度管理、经营和督查计划，

对子公司依据市场与经营情况一一制订业绩和管理等指标，以指导子公司经营层

年度的经营目标纲领；同时，公司每季度定期召开经营工作会议，根据项目情况

不定期召开专项会议，进行跟踪与分析，确保子公司在公司总体战略规划下稳健

发展。 
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其次，公司集团层面设立了采购、信息、行政、财务、市场、人力资源、投

资及管理监察八大职能部门，不断总结对子公司资源协同和管理的经验，对各公

司提供服务与监管，尤其是市场、采购方面，充分发挥集团层面的优势，统一市

场维护与资源调配，对大宗商品采取统一招投标，集中议价，以利于成本控制，

从而促进公司及各子公司共同成为一个利于各自发展的企业资源共享平台。  

第三，公司持续强化公司内控管理，目前公司和各子公司已形成较好的互动

机制，一方面各子公司经验管理层严格按照要求，定期向母公司汇报经营情况及

提供财务报表，汇报涉及重大的交易、投资、资金使用、可能影响子公司的经营

模式、经营计划的转变或可能减少、增加子公司交易机会等重要事项；另一方面，

公司相关部门按照《年度管理督查计划》和《年度审计计划》等安排，以及公司

战略、审计等委员会的指导，组成不同形式的督查审计组，对公司及各子公司进

行不同形式和内容的滚动式经营管理督查和审计，推进各子公司健全管理体制，

改善管理效率，预判控制风险，确保业务规范、真实、可靠、有效，风险可控，

效益提升。 

2、原材料上涨对公司的影响有多大？ 

近期原材料不断上涨，公司一直保持高度的关注。目前公司生产所用的主要

原材料包括铝板、铝型材、不锈钢、聚氯乙烯贴膜、电器件、厨房配件、门机构

配件、锁组成配件等。其中铝板、铝型材、不锈钢等属于大宗原材料，其价格波

动相对较大。根据测算，上述大宗原材料价格每上升或下降 10%对公司毛利的影

响约为 0.5-1%之间。 

此外，多年来，公司经历过多次原材料价格变动带来的压力，这是制造业正

常需要应对的风险和压力。对今年以来原材料上涨的情况，公司采取多项措施积

极应对，例如：与公司供应商协商，向客户澄清并协商共同分担压力，这样通过

与供应商、客户互动，将压力层层传导，将相关影响尽可能降低。 

3、车辆维修业务方面，高铁车辆分为 1-5 级修，公司产品参与哪一级修程？

是否只修公司供货的产品，还是也可以修其他企业供货的产品？维保业务的毛

利是多少？ 

高铁车辆的 1-5 级修程公司都有参与，开展维修业务需要取得相应的资质。

原来由公司供货的产品和其他企业供货的产品，公司都是可以提供维保服务的，
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公司目前大致约 80%的维保业务是针对公司提供的产品进行的维保。  

公司目前正采取投资换市场的策略布局全国维保市场，也是为了落实属地化

检修，更方便快捷地提供贴近客户的服务，降低维保业务的运输和其他运营成本，

提升公司维保业务市场竞争力。 

公司维保业务的毛利率根据项目有高有低，一般略高于新造业务。 

4、目前公司维修业务的市场份额是多少？新闻上说中国中车已自行进行三

级修，对公司的维修业务是否会有影响？ 

由于轨道交通车辆维保业务的行业数据难以取得，因此无法确切地计算公司

相关业务的市场份额。依据国家铁路局发布的《2020 年铁道统计公报》和中国

城市轨道交通协会发布的《城市轨道交通 2020 年度统计和分析报告》来看，目

前全国铁路拥有动车组 31,340 辆，城市轨道配属车辆为 8,342 辆。根据国家轨道

交通线路规划，到 2035 年，全国铁路网要达到 20 万公里左右，其中高铁 7 万公

里；城轨交通固定投资仍保持逐年增长的趋势，截至 2020 年底，共有 65 个城市

的城轨交通线网规划获批，完成建设后，届时的车辆保有量无疑是巨大的，相信

随着轨道交通车辆保有量的持续增长，未来维保市场的趋势必然是持续向好的。 

中国中车等整车厂商的检修主要是针对整车检修，公司主要是提供部件的维

保检修，例如动车 A5 修，整车厂商将整车拆检后，需要的部件依然是向公司这

样的配套部件厂商采购产品（包括部分维保服务）的。因此，中国中车自行检修

对公司维保业务的发展影响有利有弊，整体影响应该是不大的。 

5、请公司介绍下轨道交通业务订单情况，一般订单转化周期多长？ 

2020 年度，公司新签合同/订单（含检修）43 亿元，与上年基本持平，其中，

国内新签合同/订单约 28 亿元，略有增长；国际市场新签合同/订单因全球疫情原

因，略有下降，约 15 亿元。 

国内动车业务订单承接后，一般 3-6 个月开始交付，国内城轨业务订单承接

后，一般 6-12 个月开始交付。国内订单完成交付多数 1-2 年内完成。 

国外业务订单主要以城轨业务为主，按照项目交付要求，一般 1-2 年左右开

始交付，国外业务订单完成交付的周期，短的则 1-2 年，长则 5-6 年，一般为 2-3

年。 

近年来，公司每年新签合同/订单的金额基本稳定，这对公司业务持续发展
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是有利的保障。 

 

 

今创集团股份有限公司董事会 

2021 年 5 月 14 日 

 

 


